



**JUAN MALUQUER
DE MOTES I NICOLAU**
(1915-1988)

“La falta de visión universal esteriliza los mejores esfuerzos locales; para fomentarla hemos iniciado la publicación de ZEPHYRVS”

(J. MALUQUER DE MOTES,
Presentación de *Zephyrvs*, I, Salamanca, 1950)

El céfiro, cabecera escogida por el prof. Maluquer para fundar nuestra revista, es el viento occidental. En esta evocación general, simbólica, del Occidente antiguo —«mares y costas de la antigua Europa»—, Maluquer aunaba la secular tradición humanística de la Universidad de Salamanca con el impulso fecundo de potenciar, a través de ZEPHYRVS, no sólo la investigación del Oeste peninsular y la problemática del mundo atlántico, sino una intensa relación del recién creado Seminario salmantino de Arqueología con «los restantes núcleos investigadores, no ya peninsulares sino de todo el mundo» (loc. cit., 1950).

*Juan Maluquer de Motes i Nicolau había nacido en Barcelona el 3 de diciembre de 1915. Con una contenida emoción recibió la Universidad salmantina la noticia del fallecimiento, acaecido el 28 de septiembre de 1988, del que fuera catedrático de Salamanca (1949) e ilustre miembro de su claustro durante una década, y de Barcelona (1959), fundador de las revistas *Zephyrvs* en Salamanca y *Pyrenae* del Instituto de Arqueología y Prehistoria de la Universidad de Barcelona.*

La obra científica de Maluquer, bien conocida de todos, muestra una gran solidez, como fruto de un talento extraordinario, de una metodología depurada y de una labor científica honesta y crítica. Sus más de 220 artículos, ponencias a Congresos nacionales e internacionales, publicados entre 1939 («Las industrias con microburiles de la Valltorta», Ampurias I) y la actualidad («Casco de bronce procedente de Galera, en el Instituto de Arqueología de la Universidad de Barcelona», Homenaje a D. Fletcher, Valencia 1986), así lo testimonian, al igual que sus 37 monografías publicadas, la última de las cuales constituyó el fruto de unos trabajos de campo desarrollados a lo largo de once campañas de excavaciones, sólo interrumpidos por su desaparición (J. Maluquer de Motes et alii, El Santuario de Zalamea de la Serena (Badajoz), Proyecto de Investigaciones Protohistóricas, XVI, Barcelona 1987). En su obra, ningún segmento cronológico de la Prehistoria le fue ajeno (así, con el Prof. L. Pericot publicó los materiales paleolíticos de la región gerundense de Serriñá. La colección Bosóms, Instituto de Estudios Pirenaicos, Zaragoza 1951), aunque su atención preferente se orienta hacia la problemática de la Prehistoria reciente, tanto en su etapa salmantina (Excavaciones en el cerro del Berrueco, Salamanca 1958, El castro de los Castillejos en Sanchorreja, Diputación de Ávila 1958; «La técnica de incrustación del Boquique y la dualidad de tradiciones cerámicas en la Meseta durante la Edad del Hierro», Zephyrus VIII, 1956) como en Cataluña (Epigrafía prelatina de la Península Ibérica, Universidad de Barcelona 1968; Tartesos, la ciudad sin historia, Barcelona 1970 y 1975; Arquitectura i urbanisme ibèrics a Catalunya, Barcelona 1986), y en particular a la sistematización de la Edad del Hierro (El yacimiento hallstático de Cortes de Navarra, Pamplona 1958; Panorama económico de la Primera Edad del Hierro, Estudios de Economía, 1968; «Late Bronze and Early Iron in the valley of the Ebro. The European Community in the Later Prehistory», Studies in Honour of the C.F.C. Hawkes, London 1971). Su ponencia, que abrió las sesiones científicas del Coloquio Internacional sobre la Edad del Hierro en la Meseta Norte (Salamanca, 30 de mayo-3 de junio de 1984) —«Problemática general del Hierro en Occidente»—, inaugura también este volumen de Zephyrus en el que, en homenaje al Prof. Maluquer, ven la luz las Actas de aquellas sesiones.

Este volumen de Zephyrus, tardíamente editado por diversas vicisitudes, recoge las aportaciones que, en su día, presentaron los investigadores en las sesiones de dicho Coloquio. De este modo, cuarenta años después de la primera edición de ZEPHYRVS, en esta nueva etapa, la revista se suma al reconocimiento a su fundador, creador de una sólida escuela de prehistoriadores forjados en el ejemplo de su dedicación y magisterio, desde las aulas de su cátedra universitaria y en la investigación de campo arqueológica.

M.^a SOLEDAD CORCHÓN